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Australia解脫的人，讚美超越的生

活，顯露芬芳的氣質，自
知而不驕慢，自信而不傲
人。
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求道四心
文／星雲大師

大部分的人在不同階段都會有所追求

，童年、青少年的時候要求學 ；長大

成人要追求婚姻伴侶；畢業後，要追求

具足財富、事業發展……等等，在各方

面都有基礎後，他可能對這世間種種物

質外在感到不能滿足，因此他要開始求

道。求道也要求道的心，才能有所成就

，以下四種心是必須具備的：

第一、能捨一切所有而不望報：有的

時候，我們懂得布施、懂得慈悲、懂得

服務，但是布施、慈悲、服務之餘，總

希望別人能回報於我們。一有這種貪求

望報的心理，就不是真的「道」，不是

真正的功德。求道的人，他能捨一切所

有而不望報，就好像太陽普照大地，而

沒有要求大地萬物回報給他，所以太陽

才成其擴大、成其普遍、成其永恆。

第二、能失生命財產而不捨法：一個

求道人，他寧可以損失財產，甚至犧牲

自己的生命，都不會捨棄自己的道、自

己的佛法、自己的信仰、自己的宗教。

能可以看自己的道德、人格、信仰更重

於生命財產，把道、信仰，看成比生命

財產還重要，這才是求道之心。

第三、能信甚深因果而不疑惑：有時

候，有的人對於自己一時的榮辱得失際

遇，就心起懷疑，不信因果。所謂：「

種瓜得瓜、種豆得豆」、「善有善報，

惡有惡報」，因果是不會錯誤的，因果

的法則，比電腦還要準確，對於甚深因

果不要疑惑，它不是宗教教化的戒條，

而是我們心中的一把尺，度量自己的命

運。因此，深信因果，就能為自己承擔

、負責。

第四、能持清淨戒法而不毀犯：所謂

「戒為無上菩提本，應當一心持淨戒。

」戒是邁向解脫自在的法門，持戒是一

種「己所不欲，勿施於人」的慈悲心與

菩薩道的具體表現。因此，我們可以看

到許多修道者，甚至只是一個沙彌，對

矜持的信仰戒條，都不會輕易去毀犯。

守持戒律時，應把握戒的基本精神，才

不會拘泥戒條的形式，而能與時俱進，

安頓身心，淨化社會。

求道是為了昇華我們的人格，為了淨

化我們的煩惱，為了擴大我們的心胸，

為了莊嚴我們的世界，讓我們的生命更

長久，更有意義。以上求道四心，是我

們應抱持的信念。

第一、能捨一切所有而不望報，  

第二、能失生命財產而不捨法，

第三、能信甚深因果而不疑惑，  

第四、能持清淨戒法而不毀犯。
女子生活學

戲劇人生
文／曾箏 

樂在分享

文／小哇   圖／資料照片

幸福咖啡香

【人間社記者陳秀卿、李生鳳高雄報導】

國際佛光會2023年世界會員代表大會開幕典

禮暨第五屆三好微電影頒獎典禮，10月6日

上午在佛光山如來殿舉行，另在傳燈樓四樓

開設第二會場，視訊直播。現場有近50國家

地區、近110個協會，以及線上觀看總計約

3000人睽違5年再聚首，歡喜回家，共許實

踐佛光山開山祖師星雲大師推動的「共生與

共榮」理念，帶動世界和平。

大會在〈歡喜回家〉的MV歌聲中展開，

大家歡喜互道「歡迎回家」，氣氛熱鬧歡樂

。先進行睽違已久的升旗典禮，國際佛光會

世界總會總會長心保和尚率眾貴賓入席，隨

後各國國旗、會旗進場，由佛光山普門中學

棒球隊、各協會代表擔任掌旗和舉牌。隊伍

中可看到不同種族與膚色的佛光人，象徵著

人間佛教本土化的成果，會員代表精心裝扮

，有頭戴自由女神帽、扮成印地安人和美國

牛仔，還有具有鮮明民族風格的非洲和印度

的傳統服裝、日本和服等。壓軸隊伍為「地

主隊」國際佛光會中華總會。

在教旗和會旗冉冉升起，恭讀佛光山開山

祖師星雲大師〈為世界和平祈願文〉和回向

後，5大洲佛光人合影。

對佛法有正念正信  
對地球展同體共生
開幕會上，大會主席心保和尚致詞，佛光

人不畏颱風回到本山，象徵對信仰堅固，對

佛教信心不退轉。國際佛光會世界總會創會

會長星雲大師希望世界和平，眾生安樂，大

師講「五和」的思想，從自心和悅到世界和

平，每一個層次都是佛法的體驗，大家回山

與會，無非也是希望實踐大師的理念。心保

和尚期勉佛光人在全球各地發光，透過團結

弘揚和平理念，對佛法起正念正信，降伏內

心煩惱，大師最終的希望也是透過和諧和平

，每人都平安幸福。

會中播放星雲大師開示影片，大師說，由

於開會，讓佛教流傳，由於開會，又團結大

家在這裡相聚結緣，都是於千萬佛所種諸善

根，才有我們的聚會，把大會的歡喜、佛祖

給我們的平安吉祥帶回去。

表揚各類優秀獎項  
各區協會交流會務

榮譽總會長吳伯雄致詞表示，星雲大師圓

寂後，很多人關心佛光山、佛教的發展，經

過了八個月證實，他在最後幾年，完全用智

慧與經驗留下制度、人事安排，希望佛光山

人間佛教永續發展，加上所有法師們更努力

堅守大師的理念，各地佛光人給予佛光山最

大的支持，佛光山的活動、業務比以前更充

滿了朝氣。

吳伯雄說，他的父親與大師的因緣，他的

家庭四代都是佛光人，他保證即將出生的第

五代也會是佛光人，勉眾要推廣共生與共榮

，對世界環保問題也要多所頁獻。

副總會長劉長樂致詞，全球各種變化考驗

人類的集體智慧，更能領悟大師所倡導的共

生共有共榮的理念真諦，本次大會討論「共

生共榮」的理念，傳承星雲大師弘法利生的

責任與使命。國際佛光會是平等互敬，大家

是佛光人也更是同體共生的地球人，在大家

努力下，佛光山已成為世界佛教的重要聖地

。共生即平等，共榮即慈悲，唯有共生與共

榮，方能成就一個完整且和諧的文明世界。

現場與會貴賓有署理會長慈容法師、副總

會長劉招明、理事僧伽先那法師、深山法師

、心定和尚、心培和尚、世界佛光青年總團

執行長慧傳法師、祕書長覺培法師、東北亞

副祕書長依來法師、歐洲副祕書長滿謙法師

、美東副祕書長永固法師、美西副祕書長慧

東法師、大洋洲副祕書長滿可法師、東南亞

副祕書長覺誠法師、中華總會總會長趙怡、

世界總會法制長吳志揚及財務長陳居、西來

大學校長謝明華、綠色公益基金會執行長戴

慶華。

會中授證新成立的協會「阿聯酋杜拜協會

」、「印度馬哈拉士達協會」，授證新成立

督導委員會、檀教講師升級及新聘、協會新

任督導，並頒獎表揚各類優秀協會、「智慧

與創意」活動執行企畫案各獎項，最後頒發

「第五屆三好微電影國際創作競賽」三好獎

、優選獎和評審推薦獎。大會在介紹各區協

會代表的歡樂聲中圓滿。

⬆與會團體熱烈歡呼，歡喜回家。

 圖／人間社記者趙啟超

⬆升旗典禮後，世界會員代表大會的與會大

眾在如來殿大合照，留下歷史畫面。

 圖／人間社記者莊美昭

⬆心保和尚授證新成立的協會「阿聯酋杜拜

協會」（左）、「印度馬哈拉士達協會」。

 圖／人間社記者莊美昭

多年不追劇的我，最近幾個月看了多部，

重新發現一個事實，追劇也是一種閱讀，閱

讀別人的生活與思想，進而反饋回自己的生

活。

《周生如故》裡面有句話說：「願國土之

上，再無百里硝煙，願我北陳百姓安居樂業

，人間炊煙不斷 ，千里綿延。」第一次，

相信真的有人懷抱為國為民的胸襟，願意犧

牲小家安樂，成全社稷福祉，這樣的高度與

氣度非我能及，易地而處，我做得到嗎？肯

定不行。

《後浪》裡的任新正老師為了傳承中醫文

化，自掏腰包辦學，試圖以傳統師徒制的方

式將中醫傳承下去，每每碰到絕路，因為抱

持的是利人的正念，總能找到新路，順應因

緣教化徒弟，既有教無類也因材施教。任老

師挑起我以生命影響生命，傳承「善」的念

頭。

為什麼喜歡《去有風的地方》？因為舒緩

的節奏、明媚的風光；因為家長里短的瑣碎

、嘮嘮叨叨的日常；因為純真美善的人性、

默默守護的情誼，因為這些因為，讓三姑六

婆的八卦，變得有趣可愛起來，透過俊男美

女的演繹，一切如詩亦如畫。如果能讓這些

美好像風一樣流動出去，蝴蝶效應出更多美

好，在夢裡，便也會微笑。

電影《本日公休》是篇小品文，女主角阿

蕊開設家庭理髮廳40年，抱持服務客戶一輩

子的心情，兢兢業業的工作。阿蕊的家庭就

像我們的家庭，阿蕊的心態跟我們的媽媽也

幾乎一模一樣，就在灑掃應對進退間，我讀

到李國修導演說過的一句話：「人一輩子只

要能做好一件事，就功德圓滿了。」無論是

名人還是素人，都是一樣的。

不是所有的人都能從文字中獲得力量，那

麼看劇或聽人說話也是一種方式，媒介雖不

同，想傳遞生命的理念卻是一致的。一個世

代的傳承是需要眾人的力量，有資源有能力

便利國利民，普通的群眾也有影響他人的能

力，人間走一遭，必不荒廢。

住家附近有間平房瓦厝，每次騎車閒晃，

從遠遠的地方就會聞到咖啡香，門前也會放

著一壺泡好的咖啡，並寫上「免費自取咖啡

」，也因此，門口總有三三兩兩騎士，停下

車，聞咖啡香氣，再感恩地喝杯咖啡，然後

繼續旅程。

其實這位熱情善心的咖啡主人，是我們的

鄰長，雖說已古稀之年，卻依然熱心服務里

民。據說他年輕時，每天要泡好幾杯咖啡獨

酌，但年齡稍長後，為了健康，只能早上起

床喝一杯咖啡，但因為喜歡咖啡的香醇，所

以免費請路過的人喝咖啡。誠如他本人所言

，他喜歡泡咖啡、聞咖啡香，而泡完的咖啡

又能與同好分享，他感到非常喜悅。

我非常喜歡經過那間屋子，不是喜歡喝咖

啡。而是喜歡那香醇咖啡香裡，蘊含的濃濃

情懷。鄰長說，一杯咖啡，讓他交到許多朋

友，即使獨居，也不感到孤寂，因為他的咖

啡朋友，總帶給他活力，也讓他體會「眾樂

樂」的道理。

「獨樂，不如眾樂！」常想起鄰長說這句

話時滿眼的幸福。或許，幸福就是懂得付出

，樂於分享吧！


